

*El Director
Pattop Alvarez*

EL MEDINENSE

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA
SE PUBLICA TODOS LOS LUNES.

ADVERTENCIAS.

La correspondencia se dirigirá a la Redacción, calle de Peñilla, nº 9, Medina del Campo. Los artículos, poemas, etc., que se publiquen en la revista, si no estuvieren autorizados, no devolverán sus originales, ni se les publicarán. Las enseres destinados a los amigos se devolverán en la medida de lo posible.

— AÑO VI. Núm. 2610 —

MEDINA DEL CAMPO
12 DE SEPTIEMBRE DE 1892.

PAJECIOS DE SUSCRIPCION

En Medina se publica 7,30 pesetas m. Fueras de la provincia 9,14.—Medina y alrededores 9,14.—Universidad 9,14.—Número suelto, 10 centavos.—La devolución de los periódicos que consiguen suscribirse de fuera de la provincia, indica que mandan el abono.

Viga de lagar EN VENTA

En Nata de la Asunción, con Estación de ferrocarril al pie del pueblo, en la linea de Segovia a Medina, se vende una viga de aluminio para Lagar de 50 pies de larga, con so pilon de piedra de granito.

La persona que quiera comprarla puede entenderse con D. Mariano Sanz Herrero vecino de dicho pueblo.

Angel Alonso y hermano,

Relojeros constructores

— Caparatiastas eléctricos —

66—PLAZA MAYOR—66

MEDINA DEL CAMPO.

Se venden, cambian y componen toda clase de relojes y aparatos eléctricos; se consefician toda clase de piezas concernientes al ramo, y se garantizan todas nuestras composiciones de uno a tres años.

Relojería en Peñaranda de Bracamonte

Medina-agricola

No es nuestro ánimo hacer un minucioso estudio de la importancia agrícola que tiene Medina en parangón con otras poblaciones de la Vieja Castilla; es más undeusto nuestro deseo, manifestando solamente del sincero cariño que la profesamos y del afán que tenemos por darle todo el realce posible a fin de verla en la altura que se merece, ya que todas las poblaciones a poca distancia tenazmente por fomentar todo lo posible la agricultura comercio e industria.

Medina-agricola será una síntesis de sus producciones más notables, de su adelantamiento agrologico, de su vida campesina, de cuanto en su pueda interesar á esta ciencia del porvenir, ya que hasta ahora ha sido un oficio demasiado empírico y rutinario sin solución de continuidad en sus rancias tradiciones.

El terreno que en la actualidad se cultiva en el término municipal de esta es el triple del que se hacia producir á primeros de este siglo. Los prados, el terreno erial, los caminos espaciosos, las cañadas de gran anchura, los nudos de algunos metros de latitud, ocupaban á no dudarlo las dos terceras partes del término. Cierto es que las necesidades de la vida ni eran tan numerosas ni tan imperiosas y la moles, tia y el ahorro eran la genuina representación en los lares de aquellas épocas de más virtudes y menos toros, de fermeidad summa y no vista ligereza.

Hoy, que vivimos con virtuosísima rapidez, que el telégrafo se considera ya como una galera acelerada de otros tiempos, se impone por precisión y por imitación el progreso y fomento en la agricultura, única que protegida por sabias leyes puede sacarnos á flote del peligro inmenso del retroceso para colocarnos situados á vanguardia al nivel por lo menos de otras europeas naciones.

Si Medina no ostenta hoy los modernos adelantos en toda su plenitud hace por lo menos esfuerzos titánicos por introducir esos preciosos aparatos que la mecánica y la física descubren a cada paso. Si la climatología pudiera modificarse á voluntad como los terrenos siliceos con enmiendas de los arcillosos la lucha del agricultor con los elementos de la atmósfera sería más igual y entonces el obrero de la gleba vería mejor recompensados sus penosos servicios y el dueño del terreno estendería más su protectora mano sobre los ignotos héroes del campo, que expuestos siempre á la inclemencia sufren con estoica resignación esos abradores calores caniculares propios del Sudán y la Nigritia y los fríos siberianos de crudo invierno cuando los termómetros marcan 14 y 16 grados de temperatura bajo cero. La capa vegetal ó arable que comprende el área del término municipal de Medina formaría elementos mineralizadores heterogéneos, predominando en la mayor parte de las tierras la silice sobre la arcilla y caliza, no sin que la segunda dejade abundar considerablemente sobre la margen izquierda del Zapardiel,

pantanooso río que cruza el término de Sur á Norte formando frente al perímetro de la villa una curvatura que le inclina hacia Occidente.

Sin que dejen de observarse algunas depresiones que nos anuncian apariciones del terreno secundario, el predominante en su mayor parte es el de arcilloso ó terciario con todas las modificaciones de que es susceptible donde la sílice está en mayor cantidad.

Su extensísima superficie produce en buenos años un sobrante de semillas gramíneas que son transportadas con facilidad á nuestras provincias de Levante en competencia con los trigos que llegan de los Unidos-Estados norte-americanos, y las famosas expediciones que vienen las colorean aguas del estrecho de los Dardanelos. A la cabeza de las producciones del grano cultivo tenemos el iumejorable *triticum vulgare* de los botánicos.

Semilla de aspecto rojizo-amarillento en su cubierta, rollizo, de escasa cantidad de salvado con un 88 a 90 de materia feculenta que después de bien tamizada queda de albíssima blancura.

La producción por obrada término medio es de 8 a 10 fauegas, cantidad con la cual el modesto agricultor se conforma, habiendo como es natural algunas excepciones en los terrenos gredosos y brámedos que á veces rinden una cantidad extraordinaria de 20 a 25 fanegas por obrada. Por desgracia son pocas. Recoleétese tan interesante semilla, la primera y más útil de la alimentación humana en excelentes condiciones, colocándola en paneras de

propiedades higiénicas inmejorables, surtiendo este centro productor hasta el año 1877 a varias naciones desde cuya fecha y por fatalidades humanas de nuestra deficiente legislación y tratados de comercio nos conformamos con que se consuma en España lo que España produce.

El centeno, semilla más rústica que el trigo, vegeta primorosamente donde éste no prospera. Su procedencia del *Secale cereale de Linneo*, y su casta la más apreciada de esta especie.

Su importancia data desde que la raza teutónica, á falta de buen suelo productor, ha comenzado por hacer evolucionar á las primeras materias, para convertirlas después de una serie de reacciones químicas en diversos productos derivados que cambian radicalmente sus propiedades fundamentales para convertirlas en otras más tóxicas y deleterias.

Las espigas del centeno se presentan, cuando el graneo, más aisladas y escuetas que las del trigo. Para el consumo personal no se emplea nada fuera de que se le halle mezclado con el trigo apesar de los esfuerzos que hace el agricultor por eliminar á este de la presencia de aquél. El esmero y excesivo cuidado no son suficientes á veces cuando las cosas precisan pasar por diferentes manos ó se pierden de la vista del dueño.

La semilla que en aceptación sigue al trigo es la cebada. Facilita este fruto alimento predilecto de los solipedos *Hordeum vulgare de L* ó sea la comun ó cuadrada por la forma de sus espigas.

6 FOLLETIN DE EL MEDINENSE.

proporcionó al fin al célebre navegante una audiencia ante los reyes.

D. Fernando de Aragón quiso que aquél asunto fuese estudiado y debatido según su importancia y dió encargo á Hernando de Talavera de que se reuniese en Salamanca una junta de los hombres más doctos en la materia, ante los cuales compareciese Colón y expusiese sus propósitos, creencias y esperanzas que por aquellos respetables varones habían de ser examinadas y discutidas.

Reunióse, efecto, dicha junta en Salamanca, y ante ella se presentó Colón con más ilusión y esperanza por poder presentar su ideal á hombres sabios y entendidos, de cuya ilustración confiaba hallar justa acogida y lograda satisfacción del desprecio con que su ciencia se había mirado por los muchos necios que en su camino se habían insidado del pobre loco y aventurero, como ellos le apellidaban.

Varias fueron las conferencias que tuvieron lugar; pero sin poder aquellos hombres, igualan al genio que sabe y puede adelantar.

CRISTOBAL COLON

do despreciado en otras naciones, y con patriotismo ardiente y corazón lleno de noble valor y firme esperanza, decidióse el Padre Marchena a probar á Colón sus buenos deseos con buenas obras, aconsejándole se presentase á los Reyes para hacerles aquella proposición que podía dar gloria y riqueza á España, y al efecto dióle una expresiva carta para su íntimo amigo fray Fernando de Talavera, confesor de la Reina de Castilla Doña Isabel, cerca de la cual tenía gran influencia.

Recordad, lectores siempre que poseis en las glorias españolas y siempre que admiréis á Colón á aquel pobre fraile, aquel Padre Marchena que fué el primero que scogió con calor la idea del saiblo navegar.

Por la primavera del año citado dejó Colón á su hijo en el convento y partió á ver á los Reyes. Hizo el corazón de halagüeñas esperanzas y confiando en ser pronto recibido, mercó á la audiencia del P. Talavera.

La carta llegó á Córdoba, donde reunianse tropas y se hacían los preparativos todos para emprender la expedición.

Los titulados rompillos. Las tierras de segunda clase húmedas y bien labradas y bien abonadas son las indicadas para tan importante e imprescindible semilla. No años buenos, en la medida no excesiva y los arados son los mejores de la zona torrida, no solo han los sembrados las tierras de diez a cebada rinden abundante fruto. De 25 suelos en adelante por hectárea es el tipo general de producción de cebada. No a limitar la razón de arroyar las cebadas en estado naciente, ni la profusión de grano empleando para la siembra pues amoldauando bien y preostrand más calor que el trigo y el centeno, la absorción del calorico está siempre en razón directa de los cuerpos absorbentes.

A garrobos, legumbre, así depreciada en aquellos tiempos en que habiendo más ganado lanar se mantenía de las plantas espontáneas de los prados naturales, son riquísimas rastrojeras y líndes sia roturar. Hoy, siguiendo un costumbre absurda y cambiando el modo de ser de la agricultura, el dueño tritura el terreno para producir únicamente a los ganados que posee. No lo comprendemos. En nuestro humilde concepto es falta de lógica y de buen sentido práctico. De esta anomalía nace ese precio exagerado de la algarroba en aprecio para los pocas vendedoras pero perjudicial para la mayoría de los ganaderos.

La algarroba es el alimento por excelencia de los rumiantes convenientemente triturada y entremezclada con cultivos y partes foliáceas secas de otras plantas.

El Pisum sativum es el género y la especie de esta legumbre de alimento sano y bueno y muy usado ya fresca o en estado seco.

Antiguamente el guisante era cultivo peculiar del bortelano. Hoy el labrador que se propone proponer el cultivo de toda semilla de mucho uso ha puesto en lista en el catálogo general para que el guisante pertenezca en lo sucesivo a las plantas del gran cultivo. Se consume bastante y se vende también.

Gardanzas. Planta peculiar de Espa-

ña conocida por los celtas y de esquisto fruto. El garbanzo de Castilla es el prototipo de la alimentación leguminosa. Es la base de la puebla española y sus variedades son las más preclaras en todas las regiones civilizadas. El año que el labrador medinense recoge 5 fanegas por hectárea está de enhorabuena. El suelo arable de este término es bueno para legumbres tan estimada, procediendo de esta circunstancia el furor por la siembra del garbanzo, no obstante lo dolido que es la planta, especialmente para sufrir resguardada las granizadas y los vientos estacionales.

La apena es una planta de poco aprecio. Siembrase para bucearla en verano y servir de pasto a los ganados.

Patatas. Es un alimento de primera necesidad. Estimase lo mismo en la mesa del pobre que en la del potestad, en el hogar de los suburbios como en los centros de populosas ciudades.

Hace un siglo no se conocía en la península ibérica. Hace 20 años estaba confinada a planta de huerta o de huertecillo poco lucrativo. En la actualidad ya no es vegetal de regadío, lo es de secano en su mayor parte. Este don magnífico que nos hizo el mundo de Colón se ha estondido por todas las regiones de Iberia y Medina que no va a la zaga en aquello que puede ser útil a la humanidad siembra normalmente muchas hectáreas para el consumo local y pueblos limítrofes. Sus tubérculos de forma más o menos redondeada tienen la buena condición de ser muy gratos admitiendo toda clase de condimentos y viñéando o no ser el Proteo del arte culinaria. Prefieren para su desarrollo los terrenos fríos y sueltos y si están abonados mejor.

Las guijas y muellas no son muy aceptables en este país porque el garbanzo eclipsa o no dudarlo, a todas las leguminosas.

En la familia botánica de las amplexicas se halla la vid que nació cuando necesitó la región estevensiana para sus múltiples variedades el término de Medina posee una superficie grandísima en el cual poedese ventajosamente cultivar la vid. Preserva este vegetal

terreno jugoso suelto y con facultades absorventes para que conserve siempre riego de humedad. En esta villa dan excelente fruto los viñedos que se hallan en terrenos areniscos y calcáreos, así como los gredos bajos. La plantación de la vid verifica por estaca cabezada y barbado. De pocos años a la fecha cuando los caños tomaron exorbitantes precios, no vió a nadie para plantar viñas a tutipléu. Se creyó que este veneno de riqueza correría a raudales incesantemente y que los mercados extranjeros nos abrirían para siempre las puertas de par en par para introducir subtos de ferrocarril y colmibres de reestimado resultado que librara a los vinos de ultriores cambios al atravesar otros climas o depositarse en otras latitudes. No ha sucedido lo que se esperaba. Busca reacción y abundante cosecha, contratos leoninos y amenazas egoistas han quitado la vida a un líquido que para el obrero es la vida misma.

Nuestros caldos volverán a tener buen precio si los poderes públicos estiman en algo a la patria y tienden generosamente al primero de los productores sociales, al labrador.

Ya hemos dicho que los labradores propietarios de Medina no son refractarios a poner en práctica los aparatos agrícolas de fácil manejo. Las limpiadoras, trilladoras y otros artefactos con suocillo mecanismo fácilmente pueden manejarse por un agostero se pueden ver en las eras de Medina.

Las acanaladas casas de Beloso, López Fleres, Fernández Miranda, Lisón, Molón, Terradillos y Torres, y otras muchas procuran por todos los medios posibles hacer experimentos que mejoren las condiciones del cultivo, introduciendo mejoras paulatinamente, si, pero de seguros resultados a fin de aproximarse cuanto sea posible a la perfectibilidad agrícola siempre que los aparatos empleados se adapten circunstancialmente a los beneficios que se desean.

Si el último decreto sobre agricultura publicado por el Sr. Ministro de Fomento llegara con el tiempo a ser una verdad sin descender a la categoría de un mito, otro gallo cantaría el epíteto

desventurado, donde el empirismo es el norte que guía a nuestros labradores y el tradicionalismo el faro sin loz que los conduce sin brújula a puerto desconocido. Creemos en buena hora las regiones agrícolas las granjas modelos, las secciones agronómicas, pero pronosticamos por quien puede y debe mandar lo que los trabajos prácticos superen a los teóricos, que los capataces y peritos agrícolas adquieran los conocimientos y esfuerzos para instruir al obrero del campo y llegue un día en que la agricultura con todos sus problemas y organismos recuperará el trabajo pesado y abrumador del trabajador del campo, evitando de este modo víctimas asfixiadas por excesivo calor, sudores bruscamente detenidos por beber fría agua de transparente manantial.

Urge, pues, que las operaciones estivales se halle en condiciones más factibles para el testudo obrero del campo, que deje el horario de convertirse en máquina como lo es ahora y que empleen las pesadas y fatigosas prácticas del labrador con organismos menos complicados y al alcance de todas las inteligencias.

Un agostero.

Crónica general.

LAS FERIAS DE S. ANTONIO

Ya terminaron y con ellas la animación y alegría que siempre llevan consigo; el presente año bien puede decirse que es el que más se ha celebrado de los en que menos forasteros nos han visitado, ¿por qué? solo una solución ocurre al problema, la excesiva de metálica, la mala cosecha, que es la nuestra, nos parecen suficiente motivo para quitar el gusto de divertirse al fin más despreciable.

Pero en fin, consciente, pensando en que peor sería no verlo y en que quizás sea fácil que los Gobiernos rebaje un 50 por ciento de la que hoy paga el contribuyente, aparte de buscarlo fácil y rentajosa salida a los caldos y demás productos agrícolas, con lo cual ya tendrá más gusto para espaciar su ánimo que hoy se halla jutranquilo, pensando en el próximo invierno.

Pero voy viendo que más que crónicas de festejos lo soy de tristezas y no quiero recordar más que las diversiones solamente al pensar el número de asas que durante las fiestas hemos visto nos llena de orgullo, al creer que no habrá población que nos envuelva en aficion al arte de Romería y Costumbres que cosa ha saltado en el programa y no sabemos como nuestro I Municipio no ha dado en ello, cual es un par de novilla las nocturnas en los días 4 y 6; esto habría completado el programa; cierto que no hemos tenido certámenes literarios, ni hemos concedido premios al mejor de algún artesano agrícola, nosotros pensando en cosas de más dulce fomentamos el arte donde aparte de alguna costalada o alguna otra cosa de mayor cuantía podamos pasar ante las naciones ilustradas en opinión ventajosa.

POLLETIN DE EL MEDINAENSE

prender una campaña contra el reino morisco de Granada y terminar la heróica obra de la reconquista, comenzada por D. Pelayo desde el inicio de Asturias.

Tuvo en Córdoba Colón la desfachatez de no poder obtener ni una audiencia, pues las especiales circunstancias de la guerra no eran las más favorables para conseguir ver a los Reyes para tratar aquél asunto, y el P. Tolosa no lo encontró tan acertado como su amigo el guardián de la Rábida, sindic por el contrario, juzgó el plan extravagante e imposible y no hizo grana cosa, por lo tanto, en su pro.

El verano y el otoño los pasó el padre Colón en Córdoba, ayudándose para vivir, crece, gibando amigos poco a poco. Su resignada constancia, energico temperamento, dignidad de maestro, entusiasmo y gran instrucción, le granjearon rápidamente amistades, a pesar de su terrible precisión de luchar, para adquirirlas, con el orgulloso orgullo de los unos y la altiveza ignorancia de otros.

CRISTOBAL COLON

Dice que uno de los amigos que más lo favorecieron fue D. Alonso de Quintanilla, contador mayor del reino, que lo recibió en su casa y se hizo decidido defensor de sus teorías.

El nuncio del Papa, Antonio Geraldini, y su hermano Alejandro, le protegieron también y lo proporcionalon el conocimiento de una alta persona de gran prestigio e influencia. Era el cardenal Mendoza, arzobispo de Toledo a la sazón, y tal importancia tenía en la corte su consejo, que al hablar de los Reyes Católicos había quien denominase le llamaba el tercero rey. ¶¶

En un principio creyó el cardenal ver en las teorías de Colón algo que se oponía a la idea religiosa, y consideraba, por lo tanto, sus opiniones como heterodoxas, pero cuando su hijo Juan y Vespasianos presentaron más extensas explicaciones, obtuvieron aquella autoridad y la razonable acogida.

Decidio a proteger a Colón el Cardenal Mendoza, a quien habrá intrigado interesar con largas y profundas conversaciones sobre su colossal proyecto.

(4) Pedro Martínez de Ovando.

SECCION DE ANUNCIOS

EL ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA DE LA MARGARITA EN LOECHES

permite EL ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS, único en esta clase de aguas naturales, y está abierto de 15 de Junio al 15 de Septiembre. Tiene fondo prados, jardines, tres nenes, según la CLÍNICA de CINCUENTA AÑOS, tomando estos baños se asegura la curación de las enfermedades herpéticas, sifilíticas, escrofulosas, reumáticas, del estómago, vias urinarias y otras que expresa la etiqueta de las botellas la HOJA CLÍNICA, que se entrega gratis en el Depósito central y único, Jardines, 15 bajo, Madrid. Son las únicas aguas NATURALES PURGANTES que producen tan saludables efectos. Su gran innumeridad no tiene su uso en reducidas dosis, produciendo los mejores resultados que otras que dice, que no irritan y es porque carecen de fuerza curativa, y se LLAMAN naturales. Su uso es tan general, que en el último año se han vendido

Purgante, tónica, antiparasitaria.)

MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

Preservativa de la tisis, reconstituyente y útil a todos.

Guia Histórico-Descriptiva DEL VIAJERO EN MEDINA DEL CAMPO

Este interesante libro de 220 páginas en 8°, debido a la pluma del conocido Abogado de esta localidad, D. Antero Moyano, ha venido a llenar en esta villa un vacío que hacia tiempos dejaba sentir, atendida la importancia tanto histórica y comercial que esta villa tuvo en la antigüedad, cuanto por la que hoy tiene al considerarla como el primer mercado en cercanías de Castilla la Vieja. Para dar una idea de la importancia del mencionado libro, damos cabida al índice de las materias de que la obra trata:

Advertencia preliminar.—Situación y otros datos.—Partido judicial.—Arciprestazgo.—Correspondencia.—Instrucción pública.—Aguas medicinales.—Ferias y mercados.—Producciones.—Flora.—Agricultura.—Industria.—Comercio.—Vías de comunicación.—Noticias importantes.—Breves noticias históricas.—Pobladores.—Religión cristiana.—Levigido.—Irrupción de los Arabes. Conquista de esta villa.—Reconquista de España.—Hechos históricos ocurridos en esta villa desde tiempos remotos hasta nuestros días.—Documentos históricos.—Descripción de los principales monumentos.—Nomenclátor de calles y plazas, históricos.

La obra se vende al precio de 2.50 pesetas en la imprenta de este periódico.

VINO DE PEPTONA ORTEGA.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo. Preparado con vino generoso de España, dándole al estómago y facilita la digestión. Es indispensable a los convalecientes y personas débiles, a todos los que padecen de inapetencia gastrica, dispepsia, y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarrlos intestinales, tisis, consumo cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Eslaboración por medio de vapor y venta por mayor.

Farmacia, León, 13 y Quevedo, 7.—MADRID.

Por menor en todas las farmacias España y Ultramar.

INTERESANTE

Pedro Fernández, acreditado constructor de casas para cielos rasos, ofrece al público en general y a los maestros de obras el mencionado artículo, creyéndose quedaran satisfechos cuantos se dignen honrarle con alguna nota de pedido, tanto por los precios, cuanto por la bondad del gremio.

Calle de Juan de Alarcos, núm. 3.
Medina del Campo.

VENTA DE CARBON DE PIÑA DE HELIODORO GARCÍA.

En Olmedo (Valladolid) se venden de 2 a 3.000 arrobas á los siguientes precios.

Sobre wagon arrob. 80 cs.
En almacén " 75 "

La Esperanza

COLEGIO DE NIÑAS elemental y superior. DIRIGIDO POR

DOÑA ADELINA CASTILLO Y CASAL

70—Plaza mayor—70

MEDINA DEL CAMPO.

creditada ropería de María José fa Rodríguez; (acera de la Merced) en la rinconada). En este antiguo establecimiento se hallará un abundante surtido de toda clase de ropas hechas.

SECEDE
en arriendo la tienda de la casa de la Plaza 33, nálada con el num. 5.
Para tratar de condiciones; con D. Antero Moyano.

PAPEL DE PERIÓDICOS

para envolver, se vende en la imprenta de este periódico.

SEMILLAS DE FLORES DE PARÍS

con explicación impresa para la siembra.

Agerate azul, alejí oro y terciopelo, Amaranto cresta de Gallo, Agedrea comestible, Artemisia olorosa, Aurora, enredadera, Amaranto cresta de gallo, enano rizado, Borlones variados, Bocas de dragón, Botón de plata, Coronillas de jardín, Claveles de poeta, Colonia bicolor, Cruz de Malta, Clavelones grandes, Cineraria marítima, Capuchina, ñame quina, Espuelas de caballero, Escarcha medicinal, Guisantes de olor, Girasol ó tornasol, Linaria ó ruinas de Roma, Margaritas perennes, Manzanilla medicinal, Pensamientos variados, Semiramis, Silene pendula, Suspiros de amor, Violeta morada, Viñas, flor morada y Zinia elegante, á 0.25 céntimos paquete.

Alejí blanco, Alejí encarnado, Alejí cuarenteño, Albahacas, Claveles finos, Capuchina grande variada, Corraspique, D. Diego, Extraña, reina Margarita, Facelia, flor preciosa, Lueritos azules, Imperiales ó Nicarguas, Guindo de la China Melisa oficial, (Limoncillo) Pensamientos ingleses, Rosa de la India, doble, grande, variada, Reseda olorosa, Rosa de la India, doble, enana, Túmpara, Violeta blanca y Zinia elegante. á 0.50 céntimos paquete.

Cayenes chinos, Claveles flamencos, Claveles ext. y claveles especiales, Reseda piramidal á ran flor, Silene enana, blanca, compacta, á 0.3 peseta, paquete.

Laza de S. Agustín núm.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

probados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea entarrollado o de constipando, seca, hermosa, rompe, fatiga y la llamada vulgariamente de sangre, por fuerte y erosionada que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOSE por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y duraderas, que al menor resfriado se reproducen de una manera insopportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, busquen los CIGARRILLOS ANTIASTASICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los alegres el ASMA por la noche, se calmantambién al momento con sus PAPELERAZADOS hasta quemar uno dentro de la habitación para que el humero pase directamente todo la noche. Los molestísimos sofocados de la noche y de la noche, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el que prepara el mismo DR. ANDREU / Verde el prospecto/

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTA, no perder DOLORES DE MUELAS, ni el EFLIXIR Y LOS PÓLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor, su uso positivo al alumno empieza la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las horas extraordinarias si han de servirse las notas que diariamente se realizan. Esta aprobación del público, es el mejor testimonio de la bondad y pureza de los chocolates y estás cápsulas.

Pidase estos medicamentos en todas las farmacias

STURGESS Y FOLEY

(ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGESS
DESPACIO
Alcalá, 53
DEPOSITO

Claudio Coello, 43

MADRID.

SCURSAL EN VALLADOLID.
Acera de Recoldos, 6.



Máquina de vapor locomóvil



Alambique



Arado

Aparato para gasosa, continuo, con embotelladoras unidas vapor y toda clase de maquinaria. Catálogos gratis y francos de porte.